

### Landschaftspflege

In **Schenkenzell (Hinter-Wittichen)** wurden die 2022 vermittelten Landschaftspflegeflächen (ca. 16 ha) über den Sommer mit Schafen und Ziegen beweidet. Die Weideflächen haben sich insgesamt sehr gut entwickelt. Adlerfarn, Ginster und Gehölze konnten erfolgreich zurückgedrängt werden.

Im Jahr **2024** gehen **weitere Flächen in die Beweidung** - zwei Flächen in **Wüstenbach** und eine in **Hinter-Wittichen**. Es ist geplant, die Weideflächen im Frühjahr 2024 mit Festzäunen auszustatten. Bevor mit dem Zaunbau begonnen werden kann, muss in den Wintermonaten eine Zauntrasse freigeschlagen werden. Die Arbeiten werden wieder durch die **Dorfgemeinschaft Wittichen** übernommen. An dieser Stelle schon mal ein herzliches Dankeschön für die Bereitschaft, diese Aufgabe erneut zu übernehmen.

In **Wolfach** sind seit 2023 ca. 15 ha **Landschaftspflegefläche** wieder in der Bewirtschaftung. Die Flächen wurden von zwei Ziegen-/Schafhaltern übernommen. Von den Tierhaltern und weiteren engagierten Bürgern wurde hierzu ein **Landschaftspflegeverein** zur Beweidung der Flächen gegründet. Der Landschaftspflegeverein pflegt derzeit mit ca. 70 Mutterschafen und 25 Ziegen Flächen in Wolfach, Oberwolfach und Kirnbach.

Vom 15.-30. Juli 2023 fand das alljährliche **IBG-Workcamp in Lauterbach** statt. Auf dem Arbeitsplan standen verschiedene Biotoppflegemaßnahmen. Der LEV unterstützte wie immer bei der Organisation und stellte Werkzeuge aus dem Werkzeugpool zur Verfügung.

### Projekte

Im Bereich Beschenhof (Sulgen) unterstützt der LEV die Untere Naturschutzbehörde bei der Umsetzung eines Projektes der Stiftung Naturschutzfonds Baden-Württemberg. Ziel des **SNF-Projektes Beschenhof** ist der Erhalt eines strukturreichen Feuchtgebietes. Im vergangenen Winter wurden Gehölze rund um die Gewässer entfernt (wir berichteten).

Im September dieses Jahres wurden Tümpel entlandet und Ufer abgeflacht. Ziel der Maßnahme ist die Entstehung von Flachwasserzonen und kleineren Tümpeln. Die Arbeiten wurden mit einem Schreitbagger durchgeführt, der auf empfindlichen Flächen besonders bodenschonend arbeiten kann.



Projektgebiet Beschenhof. Foto: Ingenieurbüro Homburger

Im Herbst 2023 wurden die Flächen erstmalig mit Schafen beweidet. Das Gebiet ist aktuell in einem guten Zustand, das Projekt wird zum Jahresende abgeschlossen. Das Feuchtgebiet soll auch künftig durch Beweidung offengehalten werden.



Weiher nach der Enthurstung. Foto: Ingenieurbüro Homburger

Beim unserem **Druschgutprojekt** (in Kooperation mit dem LEV Rottweil), konnte in diesem Jahr erstmalig eine **Spenderfläche Borstgrasrasen** in Schenkenzell beerntet werden.

Das Druschgut wurde an die Untere Naturschutzbehörde des Ortenaukreises

abgegeben und für die Einsaat einer Erstpflegefläche in Wolfach verwendet.

Wir möchten an dieser Stelle noch einmal darauf hinweisen, dass Weidetierhalter, die **Herden-schutzmaßnahmen** in Eigenleistung umsetzen wollen, sich beim LEV einen **motorbetriebenen Erdlochbohrer** sowie eine **handgeführte, mobile Motor-Pfahlramme** ausleihen können. Wer Interesse hat, meldet sich bei unserem Maschinenbetreuer Stefan Maier, Ortsvorsteher von Schenkenzell-Kaltbrunn. Er übernimmt für den LEV die Organisation und Abwicklung der Vermietung sowie die Wartung der Maschinen. Die Ausleihe der Geräte ist jederzeit möglich (sofern verfügbar).



Kontakt Maschinenbetreuer

## Umweltbildung

Im Rahmen des **Streuobstwiesenprojektes** an der **Grundschule Schiltach/Schenkenzell** fand am 20. Oktober wieder unsere beliebte Apfelsaftaktion für die 3. Klassen statt. In diesem Jahr wurde die Aktion durch die Mitarbeiterinnen des Jugendbüros Schiltach durchgeführt.

Im Juli konnten die ersten Klassen der **Naturparkschule Lauterbach** wieder den Lebensraum Wiese erkunden. Die Aktion fand dieses Jahr in Kooperation mit einer Streuobstpädagogin statt.

Beim **Sommerferienprogramm** der Stadt Schiltach und der Gemeinde Hardt war der LEV ebenfalls wieder beteiligt. Am 03. August fand unsere **Batnight** in Kooperation mit dem Jugendbüro Schiltach statt, am 10. August die **Wildkräuterwanderung** in Hardt, die wie gewohnt von einer Kräuterpädagogin durchgeführt wurde.

## Sonstiges

In weiten Teilen des Landkreises Rottweil wurde in diesem Jahr eine **Offenlandbiotopkartierung** (OBK) durchgeführt (wir berichteten). Die Kartierarbeiten im Gelände fanden von Mai-September statt. In diesem Jahr konnten mehrere

Lose nicht vergeben werden und aufgrund der Witterung konnte in einigen Bereichen nicht kartiert werden. Aus diesem Grund sind im Jahr **2024 Nachkartierungen** erforderlich. Die **öffentliche Bereitstellung der Daten** über FIONA und UDO erfolgt voraussichtlich erst **2025**. Bei Fragen zur OBK können Sie sich an die Untere Naturschutzbehörde Rottweil und an das Landesamt für Umwelt Baden-Württemberg (LUBW) wenden.

## Ausblick 2024

Der LEV Mittlerer Schwarzwald, die VHS Schiltach sowie der Imkerverein, der Obst- und Gartenbauverein und die Landfrauen aus Schiltach und Lehengericht veranstalten am Samstag, **13. April 2024** von **14-18 Uhr** einen **Aktionstag Biene**, bei dem das Thema Biene von verschiedenen Seiten beleuchtet wird. Es wird Vorträge, Informationsstände, eine Honigverkostung sowie Kaffee und Kuchen geben. Veranstaltungsort ist die Friedrich-Grohe-Halle in Schiltach.

Auch 2024 wird es wieder einen **Grünlandtag** in Kooperation mit dem LEV Rottweil, der Unteren Landwirtschaftsbehörde sowie der Unteren Naturschutzbehörde Rottweil geben. Der Grünlandtag findet am Freitag, **17. Mai 2024** statt. Über Ort und Ablauf werden wir Sie rechtzeitig informieren.

## Geschäftsführung

Silke Stößer hat zum 01. Oktober 2023 die Geschäftsführung des LEV als Elternzeitvertretung für Kim Ebinger übernommen. Nach der Elternzeit ist beabsichtigt, die Geschäftsführung gemeinsam zu übernehmen.

Wir möchten uns bei allen ganz herzlich für das Interesse an unserer Arbeit sowie für Ihr Engagement im vergangenen Jahr bedanken.

**Wir wünschen Ihnen allen ein gesegnetes Weihnachtsfest und die besten Wünsche zum neuen Jahr!**

